

## EL CONCISO CORREO DE GALICIA.

### Partes recibidos en la Secretaría de Estado y del Despacho de la Guerra.

El capitán general de Castilla la Nueva con fecha 22 del actual manifiesta: Que el comandante general de Guadalajara le da parte, refiriéndose al comandante militar de Molina, de haber sido aprehendidos por una partida de voluntarios de Daroca de 16 á 20 foragidos, que habian hecho sus correrías en los dias 16 y 17 por algunos pueblos de aquel distrito.

El propio el 23, segun parte del teniente de coraceros de la Guardia Real, dice que hallándose este en persecucion del cabecilla Corulo, despues de muchos dias de fatigas logró el 21 dar vista á la gavilla compuesta de 41 hombres montados, y siguiéndoles al alcance por la labranza denominada de Cambrillos, les cargó cuando estuvo á la distancia competente: Que hicieron una descarga los rebeldes y se pusieron en fuga, y persiguiéndoles por espacio de tres leguas hasta la entrada de los montes de Camarene, fue el resultado quedar en el campo seis enemigos muertos, y causarles seis heridos, cogiéndoles tres prisioneros, 20 lanzas, 12 carabinas y 13 caballos; sin que la partida del referido teniente, compuesta de 25 caballos, haya tenido pérdida alguna.

S. M. se ha servido mandar que se den las gracias en su Real nombre al mencionado oficial de coraceros, como igualmente á los demas individuos de su partida que batieron á la gavilla de Corulo.

Ejército de operaciones del centro.--Estado mayor general.--Seccion 3.ª--Excmo. Sr.: El brigadier D. Ramon Rebollo, á quien envié con su brigada á proteger un convoy que debia venir desde Segorbe, en oficio de ayer fecho en Algar me dice lo siguiente.--Excmo. Sr.: En una altura á la espalda del pueblo de Sot de Ferrer tuve noticias se hallaba la faccion de Tallada,

Vizcarró, Gonzalez y el fraile Esperanza; y habiéndome dirijido sin embargo de avisarme á media hora, los perseguí por espacio de tres horas, siendo el resultado matarles 18 y cogido siete, habiendo rescatado unos paisanos de Sot que llevaban presos, y cogiéndoles cinco caballos y varios efectos, y dispersándose por las sierras: debiéndose lo poco que se ha hecho á los cazadores de la Princesa y Mallorca, dos mitades de caballería al mando del comandante Foxá y 20 nacionales de Soneja al mando de su comandante D. Juan Arnau, que á la carrera pudieron seguir. Por mi parte no ha habido mas que un nacional herido. Lo que tengo el honor de trascribir á V. E. para su conocimiento, y que se sirva elevarlo al de S. M., suplicándole tenga á bien agraciar al espresado nacional herido con la cruz de Isabel II. Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Rubielos 21 de julio de 1837.--Excmo. Sr.--Marcelino Oráa.--Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

Comandancia general de la provincia de Burgos.--Excmo. Sr.: El comandante militar de Miranda de Ebro en oficios de ayer y antes de ayer dice: Que habiéndose presentado en Zambrana en la mañana del 21 cinco batallones y dos escuadrones rebeldes, espermentaron un vivo fuego sostenido por un batallon de la division auxiliar portuguesa, dos compañías de Almansa, 150 hombres del provincial de Salamanca, y 16 caballos del 5.º ligero, pertenecientes las dos últimas partidas á la guarnicion de dicho punto de Miranda; habiendo resultado 12 heridos por nuestra parte, entre ellos un oficial de Almansa; añadiendo que en la tarde del mismo dia se batió en los campos de Zambrana la division portuguesa contra bastante fuerza rebelde, y que aquella se habia retirado á Armñion, donde permanecia ayer con el vizconde das Antas. Todo lo que tengo el honor de elevar á conoci-

miento de V. E. para el de S. M. Dios guarde á V. E. muchos años. Burgos 23 de julio de 1837.--Excmo. Sr.--Laureano Sanz.--Excmo. Sr. secretario del Despacho de la Guerra.

El comandante general de Búrgos, con fecha 24 del actual, dice á este ministerio con referencia al parte del coronel D. Manuel de la Canal, teniente coronel mayor del regimiento de caballería 3.º ligero y comandante de la columna de dicha arma, que salió el día anterior de la referida ciudad de Burgos:

Que habiéndose dirigido el mencionado gefe á Castil de Peones, encontró allí la faccion compuesta de 2,500 á 3,000 hombres, que tomaron posicion, emboscando un batallon á derecha é izquierda del camino, sin duda creyendo que les atacaría de frente, pues que habiendo marchado por el flanco mandó desplegar una guerrilla de 20 hombres con el objeto de reconocer toda su fuerza; que la mitad que componia dicha guerrilla se batió con la mayor heroicidad, habiéndoles causado al enemigo tres muertos y dos heridos.

Que no puede menos de elogiar el comportamiento de dicha mitad, y muy particularmente el del sargento segundo Ramon Zaragoza, que habiendo servido en la faccion ha hecho por lavar la mancha de haber pertenecido á los rebeldes: que igualmente hace mencion honorífica de la guarnicion de infantería del referido pueblo de Castil de Peones, que circunscrita en una casa despreció el fuego que le hizo toda la faccion, sin haber conseguido rendirla.

S. M. se ha servido mandar se manifieste al gefe la Canal en su Real nombre que está muy satisfecha de su buen comportamiento, y particularmente de la decision del sargento Ramon Zaragoza.

El juez de primera instancia de Alcaráz en 23 de julio comunica al Ministerio de Gracia y Justicia el parte siguiente:

Excmo. Sr.: Sorprendida la villa de Villapalacios en la madrugada del 22 por una faccion al mando de D. Isidoro Ruiz, compuesta de 12 caballos y 27 infantes, fue batida por una columna de nuestras tropas

á las dos horas de su llegada, quedando en el campo 21 cadáveres facciosos, entre ellos el cura de Segura de la Sierra, y sin desgracia por nuestra parte.

El juez de primera instancia de Villareal dice al Ministerio de Gracia y Justicia con fecha 20 de este mes, que se deshacen como el humo las facciones que mandaban el Serrador y Lopez, siendo la desercion tan general que en el día cuentan con muy poca gente, y que se habian presentado en aquella villa 44 individuos procedentes de las mismas, á los cuales regularmente seguirian un número mas crecido.

Segun parte que da al Ministerio de Gracia y Justicia el juez de primera instancia de Chinchilla con fecha 22 de julio, es perseguida con mucha actividad la faccion compuesta de 17 caballos mandados por el cabecilla D. José Maran, pertenecientes á la de Jara, de quien se han separado con ánimo de pasar al reino de Valencia. Cinco de ellos han sido ya hechos prisioneros por los valientes Nacionales, habiendo caido en su poder varios efectos de guerra, y segun el buen sentido de aquellos habitantes pronto quedará del todo destruida.

S. M. la Reina Gobernadora ha visto con satisfaccion la conducta de estos valientes Nacionales, y se ha servido mandar que se haga así presente en la Gaceta.

#### *Partes recibidos en la Secretaría de Estado y del Despacho de la Gobernacion.*

##### SOBRE LA NUEVA ESPEDICION FACCIOSA.

El gefe político de Logroño con fecha 22 del corriente dice lo que sigue:

La faccion se hallaba ayer, segun parte del alcalde constitucional de Haro, en las llanuras de Zambrana con intencion de pasar el Ebro. La guarnicion y nacionales de aquella villa estan sobre las armas, y el gobernador militar de ella ha destacado algunas partidas en su observacion. A la una y media de esta madrugada da parte dicho gobernador militar al señor comandante general de ambas Riojas, que la faccion se hallaba entre las Conchas, Salinillas y Zambrana. El vizconde das Antas habia salido de Armiñon con 600 portugueses, entre

ellos 80 lanceros y dos compañías de Almansa, y habia tenido ayer accion en Zambrana con los enemigos, que duró desde la una hasta muy tarde, habiendo quedado unos y otros en sus mismas posiciones. Dicen que son hasta diez los batallones entre chicos y grandes, con dos escuadrones: que su objeto es reunirse á su pretendido Rey. Ayer y antes de ayer se habian desertado muchos guipuzcoanos así que habian sabido que se trataba de pasar á Castilla: y para impedir la disolucion de estos batallones, habian tenido que rodear el campo de centinelas. En Peñacerrada solo han dejado cuatro compañías, y la partida de Calceta, compuesta de 38 hombres: el fuerte les hizo ayer algunos disparos de cañon.

El alcalde constitucional de Briescas en 23 dice lo siguiente:

Son las siete y media de la noche de este dia, y acabo de saber que la facción que pasó el Ebro por Cillaperlata en el dia de ayer, capitaneada por el cabecilla Guergué, se halla, segun los últimos partes, en Alcocero, á legua y media de esta villa. Los pueblos que han tenido la desgracia de admitir en su seno á esta horda de vándalos han sufrido toda clase de vejaciones, sacando mozos, y suministros de toda especie en gran cantidad, despues de haberse entregado la tropa á la rapiña y á los demas excesos que son consiguientes. Castildepeones, ó sea su guarnicion, se defendió, mató á uno é hirió á algunos otros; ya que no pudieron hacerles sucumbir por el auxilio de la tropa que creo haya salido de la ciudad de Burgos, se contentaron con llevarse todas las caballerías de los maestros de postas. Juzgo no se determinará á seguir su marcha en direccion de Villafranca, Montes de Oca y de Belorado, que es la que presenta su actual posicion, y en su lugar será mas propio la empresa por Arroya como mas libre de guarniciones. Desde Solas desertaron tres individuos que anteriormente habian servido en chapelgorris, y se han presentado en esta villa con deseos de haberse las con sus compañeros. Dicen estos que la faccion se compone de dos batallones enteros y dos cuadros de otros, cuyo número

puede ascender á 1,500 infantes y un escuadron de 50 caballos.

Llevan consigo la junta titulada de Castilla, a cuyo frente se halla el ex-abad de Oña, y entre la oficialidad el cura fugado de Hermosilla, otro de igual clase, hijo del escribano de Rojas y varios frailes.

El gefe político de Burgos con fecha 24 á las cinco de la tarde añade:

He recibido aviso del alcalde de Briescas de haber llegado á aquella villa el brigadier D. Francisco de Paula Alcalá con 3000 infantes y 200 caballos á las cinco de la mañana, y salido en persecucion de los facciosos a las ocho y media.

El gefe político de Teruel en 23 de julio á las dos de la tarde avisa que el pretendiente continuaba ayer en Cantavieja, el grueso de sus hordas en Villarroya, Fortanete y demas pueblos de alrededor, vagando solo algunas pequeñas partidas por el campo de Visedo y Rio Alfambra con objeto de esigir raciones. El Excmo. Sr. general en gefe del ejército del centro seguia tambien ayer en Rubielos de Mora, y anoche pernoctaron en Orihuela del Tremedal el Excmo. Sr. conde de Luchana, y en Molina de Aragon el Sr. general Buernes. Si estos últimos continúan hoy su movimiento, supongo que pernoctarán en santa Eulalia aquel, y este en Blancas ó Moureal del campo.

El comandante de armas y alcalde constitucional de Molina con fecha 24 dicen que las facciones de Quilez, Llangostera, Cabañero, Aznar y el Organista, que andaban amagando los fuertes de Calanda, Albalate, Samper y demas, han hecho precipitadamente un movimiento retrógrado, dirigiéndose el primer cabecilla desde Munniesa á Castellares, y los restantes desde Sucera á Moneva, asegurándose que el cabecilla Quilez ha mandado reunirse á todos para marchar al reino de Valencia, donde dicen son llamados por asuntos importantes.

Segun otra comunicacion del comandante de armas de Montalvan del 21, en este dicho dia pidieron el Pretendiente y Cabre-

ra 2,000 raciones en Aliaga y 6,000 en Camarillas, para cuyo punto manda reunir las.

El general Buerens salió á las dos de la tarde del 24 con direccion á Ojos negros.

Por partes recibidos de la provincia de Soria se sabe que una faccioncilla compuesta de 14 desertores de la faccion navarra fué alcanzada y batida en el dia 21 del presente mes por el valiente y decidido teniente de francos de caballería, Zúñiga, que con su partida avistó á ocho en las inmediaciones del Royo; hizo seis prisioneros, mató uno, logrando esconderse el otro en las espesuras del monte.

El mismo con fecha 25 dice que por la parte de Icio pasó el Ebro á las cinco de la mañana del dia 24 otro cuerpo faccioso compuesto de ocho batallones y dos escuadrones, y el 25 á las dos de la mañana se hallaban en Leiva y Castañares á dos y una legua de Santo Domingo de la Calzada. La faccion que pasó por Cillaperlata estaba en Pradoluengo, tres leguas y media distante de Leiva. El brigadier comandante general de la izquierda que iba persiguiéndola, segun noticias particulares, se encontraba desde Castildepeones á Búrgos, y el general en gefe interino del ejército del Norte debia hallarse el 24 en Briónes.

El gefe político de Guadalajara manifiesta con fecha del 27 de julio, con referencia á parte del comandante de armas de Molina, dirigido al general de la provincia, que el conde de Luchana con sus tropas y la division Buerens hizo movimiento el dia 25 sobre Biziedo, segun se creia para avanzar al enemigo.

En correspondencia de Tuy del 22 nos dan de Portugal las noticias siguientes:

Las tropas del baron de Leiria continúan encerradas en la fronteriza plaza de Valenza, y las del baron de Almargen, situadas á tiro de cañon de la plaza, en las parroquias de la Gándara y Ganfé, sin haberse formalizado el sitio. No es posible responder de la esactitud de las noticias que han corrido respecto á los sublevados en las provincias de Tras os montes, Veiria baja y alta,

Alentejo y Algarbe, así como de Lisboa, faltando el correo de Portugal que debió de haber llegado ayer, y que se supone interceptado; pero creyéndose que á ser ciertas se hubieran ya recibido por otros conductos; lo que no se ha verificado. Tampoco se sabe con certeza si el general Sá da Bandeira ha llegado á Oporto, á pesar del anuncio telegráfico de Lisboa fecha 14, que aseguraba iba á salir inmediatamente con fuerzas para aquel punto. No es posible, pues, prever con esactitud el desenlace que pueda ofrecer la reaccion de los titulados carlistas; mas se cree que el écsito pueda serles poco favorable, mediante á que el baron de Leiria por demasiada ambicion se anticipó al pronunciamiento.

Una proclama de las autoridades de Oporto con fecha 13 del corriente manifiesta que allí no se verificó el pronunciamiento que se prometian los sublevados. Los señores gefe político y comandante general de esta provincia siguen en esta ciudad, habiendo colocado algunas fuerzas nacionales de observacion en diferentes puntos de la línea del Miño, y prohibido por bando el suministro de víveres á las tropas de la plaza de Valenza.

En P. D. Parece que el baron de Almargen acaba de recibir un refuerzo de caballería é infantería procedente de las tropas de Chaves, que no quisieron tomar parte en el pronunciamiento á favor de la carta del 26; y se dice que el vizconde Sá da Bandeira se halla con algunas tropas á bordo de un vapor; porque no habiendo podido doblar la barra de Oporto con el aire Norte, se ha dejado ver en las aguas de Camiña ó Usana.

En el obrador de Don Vicente Rama, calle de la Barrera número 32, se halla un reloj de bolsillo, que se le ha retenido á un muchacho que iba á venderlo; lo que se avisa, para que la persona que halle en falta dicho reloj, acuda al espresado obrador donde previas las señas correspondientes se le entregará.

EDITOR RESPONSABLE *Sebastian de Iguereta.*

CORUÑA; IMPRENTA DEL CONCISO.